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ния между педагогом и школьником, зави-
сит успешность его социализации.  

Нельзя представить современного учи-
теля без инновационной деятельности. 
Данная деятельность дает основания мне 
говорить о необходимости отражения в  
кодексе значимости профессионального 
развития инновационной позиции педа-
гога. Именно в инновационной деятельно-
сти педагог осваивает новые современные 
технологии, новое содержание, стандар- 
ты, т. е. профессионально развивается. Та-
кие учителя могут стать творцами новой 
школы.  

Омские педагоги, как и многие учителя 
России, участвуют в создании инновацион-
ных комплексов по освоению новых обра-
зовательных стандартов. С учетом направ-
лений образовательной инициативы «Наша 
новая школа» омское педагогическое сооб-
щество серьезно занимается развитием ода-
ренности детей. В нашей области работает 
центр по сопровождению одаренных детей, 
к 300-летию Омска планируется открытие 
школы-интерната для одаренных детей Ом-
ской области.  

В 2009 г. каждый третий из областной 
команды юных омичей стал призером или 
победителем заключительного этапа Все-
российской олимпиады школьников; Анд-
рей Дорошенко вошел в состав сборной ко-
манды России на международной олимпиа-
де по физике и стал обладателем серебря-
ной медали.  

Важным в кодексе является, на наш 
взгляд, выделение разделов «Взаимоотно-
шения учителя с обществом и государст-
вом» и «Взаимоотношения учителя с роди-
телями учеников». Это актуально. Так, в 
Омской области в представительных орга-

нах местного самоуправления более 25% 
педагогических работников.  

Кроме этого, созданы и активно работа-
ют органы государственно-общественного 
управления образованием: управляющие 
советы, сельские родительские организации, 
советы отцов, переговорные площадки.  

Мне импонирует идея кодекса о граж-
данской позиции учителя, так как действи-
тельно мы являемся «общественными про-
светителями, хранителями культурных 
ценностей, патриотами России». Приобще-
ние к истории, традициям малой Родины — 
одно из направлений деятельности учителя. 
В нашей области решению этой задачи спо-
собствует учебно-методический комплекс 
«Омское Прииртышье», разработанный пе-
дагогами разных предметов. Он прошел 
экспертизу на федеральном уровне, отме-
чен диплом выставки «Образовательная 
среда — 2009».  

На мой взгляд, очень важно, чтобы Про-
фессиональный кодекс учителя получил 
общественную поддержку. Это позволит 
повысить престиж учительской профессии, 
сплотить педагогическое сообщество на ос-
нове общих нравственных принципов, 
сформировать более четкие ориентиры в 
становлении личности каждого ребенка как 
будущего нашей страны.  

Я предлагаю всему учительству нашей 
страны, всем, кто не равнодушен к детям, а 
мы знаем, что таких педагогов много, 
включиться в широкое обсуждение пред-
ложенного проекта Профессионального ко-
декса учителя, высказать свои замечания, 
предложения, внести поправки.  

Пусть создание единого кодекса будет 
способствовать единению педагогов России.  

Благодарю за внимание.  
 
 

И. Р. Луговская, 
ректор Поморского государственного университета им. М. В. Ломоносова 

 
Уважаемый Геннадий Алексеевич, ува-

жаемые участники Педагогической ассамб-
леи! 

Завершается второй день нашей работы 
в РГПУ им. А. И. Герцена. Думаю, все со-

гласятся с тем, что работа была очень ин-
тенсивной, содержательной, проходила на 
высоком эмоциональном уровне. Статус 
мероприятия к этому обязывает. Педагоги-
ческая ассамблея, в которой участвует 
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большое количество людей, определяющих 
перспективы развития образования, в кото-
рой приняли участие Президент Российской 
Федерации, министр образования и науки, 
сама по себе должна иметь эффект. Эффект 
этот должен проявиться на разных уровнях: 
на уровне общегосударственном, на уровне 
каждого образовательного учреждения 
(школы, вуза, и т. д.), на уровне каждой от-
дельной личности (родителя, учителя, ре-
бенка, и т. д.). На государственном уровне 
школа становится объектом особого внима-
ния. В нашей стране внимание к школе 
проявлялось всегда, в любую историческую 
эпоху, но объявленный Президентом Год 
учителя усиливает акценты, что должно 
быть использовано максимально полезно. 
Должны кардинально измениться и сама 
школа, и отношение к ней.  

Не хотелось бы лишний раз повторять 
неоднократно сказанное, тем не менее, два 
дня участия в ассамблее вновь актуализиро-
вали необходимость определения приорите-
тов деятельности российской школы, при-
оритетов, не являющихся данью времени, а 
глубоко понятных и принимаемых общест-
вом, школой, учителем, родителями, всеми 
другими субъектами образовательного про-
цесса в качестве каждодневных ориентиров. 
Я имею в виду общечеловеческие ценности, 
связанные с формированием личности, вос-
питанием ее гражданских качеств.  

У нас большая страна. В каждом регионе 
существуют свои педагогические концеп-
ции, в каждой школе и у каждого учителя 
они тоже свои. Разнообразие — это, конеч-
но, хорошо, но нечто объединяющее, обес-
печивающее общегосударственный подход 
к воспитанию гражданина Российской Фе-
дерации быть должно и должно быть обяза-
тельно связано с личностью ребенка, любо-
го и каждого, а не только одаренного или 
группы риска. Если неожиданно задать 
школьному учителю вопрос о приоритетах 
его работы с классом, он сразу может и не 
ответить. Хотя кто-то, конечно, ответит.  
А если задать такой вопрос вахтеру или ра-
ботнику школьной столовой… Мы посто-
янно говорим о создании воспитывающей 

образовательной среды, в которой все и ка-
ждый должны понимать, над чем мы рабо-
таем, какого ребенка или студента, какую 
личность мы хотим выпустить из нашего 
образовательного учреждения.  

В течение этих двух дней сначала из уст 
Президента Российской Федерации прозву-
чала, а затем повторялась много раз мысль 
о необходимости повышать престиж учи-
тельской педагогической профессии, кото-
рый резко упал в 90-е гг. Поднимать, ко-
нечно, всегда гораздо сложнее, тем не ме-
нее, это необходимо сделать в самые корот-
кие сроки. Педагогическая ассамблея 
должна выразить по этому поводу четкое и 
твердое отношение. Если переход на новую 
систему оплаты труда учителя будет осу-
ществляться в течение трех лет, должного 
эффекта не будет. Могу привести пример 
североевропейских стран. В конце 70-х гг. 
прошлого века в Норвегии и в Финляндии 
была резко поднята зарплата школьных 
учителей. Как результат, в школы верну-
лись те учителя, которые когда-то ее поки-
нули, и что важно, среди вернувшихся было 
много мужчин. Подобное отношение госу-
дарства к школе призвано поднять статус 
педагогической профессии, поддержать се-
годняшних талантливых учителей, при-
влечь в вузы одаренную молодежь, которая 
затем будет работать в школе. Меня по-
трясли цифры, названные вчера Президен-
том, — среди школьных учителей моло-
дежь составляет лишь 10–12%.  

Проходящая на базе РГПУ им. А. И. Гер-
цена (на Первом телевизионном канале этот 
вуз был назван главной учительской стра-
ны) ассамблея очень значима для регионов, 
для вузов, для школ, потому что она задает 
тон началу Года учителя. У нас в Архан-
гельске открытие Года учителя намечено на 
28 января, в Поморском государственном 
университете имени М. В. Ломоносова — 
на 5 февраля. Это не только торжественные 
мероприятия. В ходе их задаются импульсы 
для последующей работы. Эти два дня ра-
боты в РГПУ способствовали аккумулиро-
ванию идей, укреплению тонуса, рождению 
новых мыслей на перспективу. В течение 
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года необходимо продолжить общероссий-
ский педсовет, работу открытых дискусси-
онных площадок. Пусть они пройдут на ба-
зе разных образовательных учреждений и в 
разных регионах нашей страны.  

Завершая выступление, хочу поблагода-
рить Геннадия Алексеевича Бордовского, 
организаторов ассамблеи, все сообщество 

Российского государственного педагоги-
ческого университета за предоставленную 
возможность быть здесь, слушать, думать, 
общаться. Вы умеете не просто хорошо  
организовать мероприятие, но еще очень 
сильно заразить особым духом, бередя- 
щим душу и мысли. Большое вам за это 
спасибо.  

 
 

Н. Д. Никандров, 
президент Российской академии образования 

 
Уважаемый Геннадий Алексеевич! 
Уважаемые коллеги! 
Я хотел бы присоединиться к тем, кто 

высоко оценивает то событие, в котором мы 
имеем честь и удовольствие участвовать.  
Я считаю, что у нас есть возможность слу-
шать интересные выступления и участво-
вать в неформальных контактах. Очень 
важно, что выступили Президент и ми-
нистр, важно то, что сказал Президент, сам 
факт его выступления подчеркивает значи-
мость и событий, и той проблематики, ко-
торой мы сегодня занимаемся.  

Я не планировал выступление, хотел 
просто отреагировать на те два документа, 
которые можно считать стартовыми в на-
шей работе. Некоторые уточнения, и не бо-
лее того, я бы хотел предложить внести.  
Я считаю, что оба документа интересны — 
и резолюция, и Профессиональный кодекс 
учителя. Еще раз говорю, это не выступле-
ние, это конкретная реакция на некоторые 
положения.  

На странице 2 проекта резолюции гово-
рится о необходимости переподготовки пе-
дагогических кадров в контексте лучших 
мировых практик и отечественных практик 
подготовки учителей. Я думаю, что пра-
вильнее написать — лучших отечественных 
и мировых практик подготовки учителей.  
Я знаю, что делается за рубежом, интерес-
ные примеры привела Алла Прокофьевна 
Тряпицына. Я бывал во многих школах за 
рубежом, для меня нет языкового барьера, 
мне не нужен переводчик, я понимаю, что 
говорят учитель, учащиеся. Могу сказать, 
что у нас свои неплохие традиции, и то, что 

у нас в школе много проблем, часто не связа-
но с тем, что учитель подготовлен плохо.  
Я думаю, будет правильно, если такое не-
большое уточнение мы внесем. Речь идет о 
лучших отечественных и мировых практиках.  

Второй момент. Была дискуссия по по-
воду того, что такое общественно-госу-
дарственное управление и государствен- 
но-общественное управление. Семантика 
русского языка не дает нам однозначного 
ответа, на чем же делается акцент в такого 
рода терминах. Речь идет о том, что нужно 
оптимизировать влияние государства и 
влияние институтов гражданского общест-
ва. Об этом сказано дальше, и сказано, что в 
политическом плане необходимо усилить 
ответственность государства и общества за 
сферу образования, и этого вполне доста-
точно. Кто должен нести бóльшую ответст-
венность — государство или общество, как 
должны делиться обязанности, это вопрос 
дискуссии. Отмечу свое понимание. Я счи-
таю, что все-таки государство должно нести 
бóльшую ответственность, но это действи-
тельно нужно обсуждать. А вот если мы 
напишем — усиление государственно-
общественного характера управления, то 
непонятно, к чему же мы призываем, то ли 
к усилению роли государства, то ли к уси-
лению роли институтов гражданского об-
щества, хотя и то и другое, конечно, важно.  

Дальше. В экономическом плане в резо-
люции кое-что предлагается, но ничего не 
сказано о зарплате учителей, совершенно 
правильные вещи сказаны о необходимости 
консолидации финансовых ресурсов разно-
го уровня, обеспечении условий полноцен-


